



# PASTOR BONUS

BOLETÍN INFORMATIVO  
Religiosos Terciarios Capuchinos  
Oficina de Comunicaciones  
Curia General [tercapcom@amigonianos.org](mailto:tercapcom@amigonianos.org)



Diciembre 2017-Enero de 2018



## Tránsito a la Casa del Padre de nuestro querido hermano Padre Felipe Cuesta Nozal.

Aunque nunca tuve la oportunidad de convivir con él en comunidad, creo haberlo conocido, por la paz interior que reflejaba, por su capacidad de trabajo sin fin, porque era un excelente hermano y un muy buen religioso y sacerdote, porque siempre su vida fue estar disponible para el Señor en donde los superiores lo necesitaran, porque fue escrupuloso en la administración de los bienes que le fueron confiados y esto durante mucho tiempo; porque era generoso y abierto, porque en su corazón no se concebían las mojigaterías del cumpro y miento sino la autenticidad que transforma e invita a seguir.

Cómo recuerdo y creo que todos los hermanos colombianos que le conocimos así lo tenemos en el corazón, su amor grande por su Manizalez del Alma y allí vivió muy feliz buena parte de su vida. Y entre sus amores que vida le daban y no importaba su lugar en la tabla, su Once Caldas, que tantas veces acompañó en el Palogrande de Manizalez, unas veces llevando los chicos de la Linda y otras porque sentía la pasión; y cómo no recordar su pasión por los toros que le hacían venir en vacaciones a Manizalez de donde estuviera para poder ir a su feria anual... preparaba su bota y su gorrita y a disfrutar la fiesta brava... tal vez era esto lo poco que le quedaba de su origen español y palenciano auténtico y con sabor a Mabe su tierra de origen, pues la verdad es que Felipe, nuestro querido Pipe, se hizo colombiano entre los colombianos y ahí lo sorprendió la hermana muerte.

Cómo recuerdo a Felipe y con tanto afecto en su ronda diaria por todos los grupos educativos en la Escuela de Trabajo La Linda, hoy Ciudadela de los Zagales. Pero de manera especial, su grande amor de abuelo por la casa de las chicas... y cómo era correspondido por ellas que lo "jonjoliaban" con tanto afecto.

El querido padre Felipe fue un hombre de sabiduría interior que supo conjugar la exigencia amorosa con el trato amable; las virtudes religiosas y la estatura en humanidad; el trato de cercanía sin meloserías y lleno de afecto; las delicadezas de hermano con las exigencias de la corrección fraterna.

Felipe supo ser hermano de verdad cuando fue superior, cuando administró los bienes de la Congregación o de las Instituciones; cuando fue director apacible y detallista en nuestras casas... era un verdadero HERMANO, y en mi personal concepto, este es el mejor y mayor título de Pipe, y esta es la estela que nos deja para pisar sus huellas, SER HERMANO, no importa el servicio que prestes, porque nuestro título y el que nos honra es ser hermanos de verdad.

Felipe es el último de los hermanos españoles, de los muchos que vinieron a Colombia para quedarse, para invertir su vida construyendo el Reino entre hermanos. En él debemos rendir un grande homenaje a todos estos hermanos que construyeron la querida Provincia de San José desde 1928, dieron su vida sin medida, nos formaron en principios y valores amigonianos, sirvieron con pasión, dieron claro ejemplo de vida con su carácter recio pero siempre transparente y solidario sin cansancio. Que el Buen Dios a todos ellos los haya premiado con el gozo eterno de su presencia y que Felipe sea el mensajero portador de nuestro cariño y reconocimiento.

Acompañé a todos mis hermanos de la amada Provincia San José en este Tránsito del querido Padre Felipe Cuesta Nozal a la Casa del Padre. Que su ejemplo de vida simple, austera y feliz, marque nuestras vidas y que el educador, sin otros títulos que su pasión amigoniana por los pequeños del mundo, nos queden como huella marcada en roca para continuar el camino del servicio.

Fr. Marino Martínez P. tc



# Padre Urbano García Revilla

## Ser Humano Cabal, Religioso Creativo, Sacerdote Fiel



En este tiempo de Adviento, cuando todo nos habla de preparación inmediata para el nacimiento del Salvador; cuando los creyentes nos dedicamos a esperar al Dios que nace en nuestros corazones y allí quiere crecer, en este tiempo de gracia y de amor, nace para el cielo el querido padre Urbano García Revilla. No tuvo que esperar el nacimiento de Jesús, Él vino a buscarlo como a uno de los suyos, sus predilectos y se lo lleva para quedarse con Él para siempre, en la fidelidad de Dios para con quienes lo aman.

Nace el Padre Urbano en la población de Los Tremellos, en Burgos, el once de noviembre de 1930: Hacía poco había cumplido los 87 años y el Señor lo llamó para sí; en este tiempo de adviento, cuando todos nos preparamos para recibirlo, Él vino para buscarlo y llevarlo a vivir con Él.

Tenía doce años, cuando ingresa al seminario menor en Pamplona, allí hace los primeros años de latines antes de pasar al noviciado en Godella y celebrar su primera profesión en el mismo lugar, apenas con 17 años. Comienza su formación, para lo que va renovando anualmente sus votos, hasta profesar perpetuamente en el mismo Godella, cuando apenas tenía 24 años y ya había trajinado - enviado por la obediencia religiosa - por Santa Rita en la Patilla, el Colegio Luis Amigó, y la Casa del Salvador de Amurrio. Celebrar la profesión perpetua, decirle a Él que le pertenecemos por siempre, en la flor de la vida, es el acto de humanidad más sublime que distingue la Vida Consagrada, y que hecha por un joven de 23 años, como lo era el P. Urbano, tiene sabor de infinita eternidad.

Muy poco tiempo pasa, apenas un año, cuando el Padre Urbano García es ordenado sacerdote, consagra su vida al ministerio, en la ciudad de Salamanca, en donde realiza sus estudios teológicos.

Casi de inmediato, al terminar su licenciatura en teología en la Universidad Pontificia de Salamanca, el P. Urbano es destinado a Colombia, en Medellín, para ser el prefecto de los estudiantes de teología que allí en este centro, referente como lo era en España Amurrio, lo era en Colombia la Escuela de Trabajo San José, en la reeducación como carisma específico de la Congregación amigoniana. De Fontidueño pasa por un breve período al Seminario San José de la Estrella, la cuna de la formación que fue en Colombia y en donde tuve la inmensa felicidad de encontrarlo, siendo el prefecto de los pequeños y profesor de latines – y qué bueno que era – tanto de poder decir que lo que sabemos de latín de él lo aprendimos por sus métodos, por su calidad humana, por su dedicación y pasión por la persona.

Del seminario menor es enviado a Bogotá a dar inicio a un proyecto de trabajo con chicos con problemas de conducta en la localidad de Cajicá. Era un centro muy antiguo en su construcción y al cual el Padre Urbano con sus dotes visionarias de arquitecto dedica con cariño tiempo para hacer de él un lugar amable, acogedor y con sentido pedagógico. Y desde ahí mismo comienza a asesorar desde su visión pedagógica y del sentido educativo de nuestro carisma, lo que sería el nuevo Centro de Orientación Juvenil Luis Amigó, que desde entonces es administrado por la Congregación.

Por un breve período el P. Urbano regresa a España para prestar sus servicios en la formación de los teólogos en Dos Hermanas en el Centro Internacional de Estudios. Allí estuvo como formador y administrador y de nuevo regresa a Colombia en donde permanece del año 1971 al 1977, cuando regresa definitivamente a España.

Algo que muchas personas recordarán de la vida del P. Urbano con infinito agradecimiento, serán los niños que por su intermedio y por las buenas relaciones que él tenía con el Instituto de Bienestar Familiar de Colombia, en donde en su junta nacional tenía asiento en representación de la Congregación, serán los niños adoptados por familias españolas; a ellos les hacía un cierto seguimiento; le conocí un álbum en donde reseñaba cada caso y conocía en dónde estaba, qué hacían y cómo había transcurrido su vida; en 1999, en Burgos le acompañé a una fiesta de primera comunión de uno de estos niños, y el Padre Urbano era como el papá abuelo de esa familia adoptante. Y Urbano recordaba esto con cierta fruición y complacencia personal. No en vano para él los recuerdos sobre Colombia eran música orquestada, y cuando algún hermano colombiano se acercaba por los lugares en donde él vivía, era como el espacio para el encuentro con momentos del dulce ser y vivir.

Inicia pues un nuevo periplo del P. Urbano por diferentes misiones apostólicas en España; lo vieron pasar sirviendo, con su genio y carácter, con su rectitud y pulcritud administrativa, y con sus cabezonadas que un horizonte tenían, lo tuvieron allí sirviendo en el EPLA de Godella, en la primera época de Caldeiro del 83 al 89; posteriormente regresa a Valencia al Convento de Monte Sión entre 1989 y 1998 dedicándose a la administración del Colegio, dejando huellas profundas en esa Institución;



por un breve período va a su natal Burgos, en donde se dedica a investigar la historia de su pueblo Los Tremellos, dejando un texto aún sin publicar; nuevamente regresa al Colegio Caldeiro en Madrid como administrador entre el 2010 y 2004 y desde este año hasta el momento en que pasa a la casa del Padre, como coadjutor primero y finalmente como colaborador de la Parroquia Nuestra Señora del Dolor, esto sí, sin nunca dejar de soñar qué más podría hacer por el Colegio y los niños. Fallece en la Comunidad del Caldeiro al amanecer del día 12 de diciembre de 2017. Una fecha que podría ser inocente, pero que a la luz del creyente se llena de sentido. En esta fecha América celebra con inmensa alegría y amor la fiesta de la Virgen de Guadalupe patrona de la América hispanoparlante. El Padre Urbano claramente tenía dos patrias y creo que ni él mismo se decantaba del todo por alguna, pues de cada una tenía momentos especiales; pero este fraile y sacerdote que nace en España, que vive momentos de plenitud en Colombia a la que nunca más olvidó y llevaba en su corazón, devuelve su alma al creador en la fecha de la fiesta de la Madre Guadalupeana. Para un creyente, este acontecimiento tiene lecturas desde la fe.

Fue Urbano García Revilla un hombre de garra, de temperamento y de talento reconocido por todos. Con inmensa capacidad de protección por los niños, en especial por aquellos que no tenían muy definidos sus horizontes, porque sus familias no eran de mucho apoyo o porque se habían desviado del camino... ellos eran dueños preferenciales de su corazón de padre amoroso. Hombre de una inmensa pasión creativa que lo llevaban hasta la intrepidez con tal de conseguir lo que quería para “mis muchachos” como los llamaba. Su capacidad de liderazgo – a veces cabezón – no era discutible; cuanto emprendía lo llevaba a buen fin. No era el líder emprendedor que ponía a trabajar a los demás; Urbano era como se dice en Colombia de hacha y machete, o como lo dice el Papa Francisco, Urbano mantenía el delantal puesto, siempre disponible para el servicio y por eso para él era igual barrer que lavar pisos, que cavar la tierra, plantar achiras, poner agua y abono a lo plantado y cuidar e invitar con esmero a darle atención a lo creado.

Como religioso, servicial, comprometido, fiel a los horarios, transparente con los dineros que se le confiaban, a veces hasta el capricho de decir no suelto un céntimo que no tenga certeza de que será usado en los chicos. Cómo le gustaba el buen debate, argumentado con planteamientos claros y seguros, no solo desde la pasión del me gusta, sino desde la solidez de un pensamiento bien formado. Qué buen conversador era el P. Urbano y cómo le gustaba proponer y mantener el tema. Como sacerdote, pulcro y fiel en el servicio del altar; sus homilias jamás fueron improvisadas; el respeto por sus oyentes y la fidelidad a la Palabra, además del buen teólogo que era, le hacían prepararse con tiempo y oración. Qué capacidad de comprensión al ser humano tenía cuando escuchaba en confesión o acompañaba desde la dirección espiritual. Tenía el don del discernimiento con las personas que acompañaba o aconsejaba.

Este es el hombre, el religioso, el sacerdote que conocí y que el Señor se ha llevado a vivir con Él, para quedarse definitivamente a su lado, en esta fecha tan hermosa para el creyente, la fiesta de la Virgen de Guadalupe quien festivamente lo habrá recibido al lado de su Hijo Jesús.

El Esposo es el Señor y el tiempo de espera de su llegada es el tiempo que Él nos da, a todos nosotros, con misericordia y paciencia, antes de su venida final; es un tiempo de vigilancia; tiempo en el que debemos tener encendidas las lámparas de la fe, de la esperanza y de la caridad; tiempo de tener abierto el corazón al bien, a la belleza y a la verdad; tiempo para vivir según Dios, pues no sabemos ni el día ni la hora del retorno de Cristo.

Lo que Jesús nos pide es que estemos preparados al encuentro -preparados para un encuentro, un encuentro bello, el encuentro con Jesús-, que significa saber ver los signos de su presencia, tener viva nuestra fe, con la oración, con los Sacramentos, estar vigilantes para no adormecernos, para no olvidarnos de Dios.

Casi siempre pensamos en el momento trascendental de la muerte temporal, cuando tengamos la urgencia de dar cuenta de toda nuestra vida, pero todos los días, el Señor nos tiene preparado un succulento banquete: la Eucaristía, los demás sacramentos, su amor inagotable, el contacto de la oración... El aceite acompaña la presencia de Dios. Representa alimento, luz, medicina, lubricante...

La puerta que nos lleva a Dios siempre tiene que estar abierta. Es una puerta estrecha, pero que siempre permanece libre para quienes aceptan a Cristo como Salvador y le dedican toda su vida.

Esa puerta en el Padre Urbano García Revilla siempre permaneció abierta, aún en sus límites, porque en su corazón habitaba el Dios en quien creyó y quien se lo ha llevado para definitivamente, como Creador, vivir en Él.

Fr. Marino Martínez Pérez tc

COMUNIDAD DE CALDEIRO, PARROQUIA NUESTRA MADRE DEL DOLOR  
Miércoles 13 de diciembre de 2017



## P. Urbano: Personalidad fuerte y sensibilidad fina



El P. Urbano García Revilla nació en Los Tremellos (Burgos) el 28 de noviembre de 1930. Tenía doce años, cuando ingresa al seminario menor en Pamplona antes de pasar al noviciado en Godella y celebrar allí su primera profesión el 14 de julio de 1948. Sus votos perpetuos fueron ese mismo día del año 1954, también en Godella, y con apenas 24 años.

Durante su etapa como junior pasó por las comunidades de Santa Rita -en La Patilla-, el Colegio P. Luis Amigó de Pamplona y la Casa del Salvador de Amurrio. Fue ordenado sacerdote el 3 de julio de 1955 en Salamanca y al terminar su licenciatura en Teología en la Universidad Pontificia, fue destinado a Colombia, en Medellín, para ser el prefecto de los estudiantes de Teología en la Escuela de Trabajo San José. De Fontidueño pasó por un breve período al Seminario San José de la Estrella, desde donde fue enviado a Bogotá a dar inicio a un proyecto de trabajo con chicos con problemas de conducta en la localidad de Cajicá.

En 1968 regresó a España para prestar sus servicios en la formación de los teólogos en Dos Hermanas en el Centro Internacional de Estudios y de nuevo volvió a Colombia en 1971, donde permaneció hasta 1977. Regresó definitivamente a España y durante tres años es director de EPLA y educador en el Hogar Saltillo, de 1980 a 1983.

Ese año comenzó su primera etapa en el Colegio Fundación Caldeiro, del que fue director hasta 1989. De allí paso al Colegio Monte Sión, en el que estuvo nueve años como administrador. En 1998 pasó a formar parte de la comunidad de la Residencia Amigó de Burgos, para regresar a Caldeiro en 2001, donde ha permanecido hasta su fallecimiento.

Dotado de una fuerte personalidad, de fina sensibilidad y de extraordinarios valores para las relaciones sociales, el padre Urbano fue una persona profundamente identificada y encariñada con el ser y hacer amigoniano.

Esa misma identificación y cariño le llevaba a buscar -de forma instintiva- el engrandecimiento y la constante mejora de las instituciones y proyectos que eran confiados a su cuidado. En este sentido, procuraba -con gran sentido de la estética- el buen estado de los inmuebles pero, sobre todo, -llevado por un profundo e innato sentido de la justicia- buscaba incansable el bien de las personas -alumnos, profesores, empleados- que estaban junto a él, procurándoles, en la medida de sus posibilidades, una mejora constante e integral.

Era exigente -aunque era el primero en exigirse a sí mismo-, pero era, al mismo tiempo, bondadoso, afable y cariñoso en el trato. Y los que lo rodeaban -y en especial sus alumnas y alumnos- así lo percibían, como muestra este comentario de una de sus alumnas, publicado en las redes sociales, el mismo día de su fallecimiento: "Triste noticia. El padre Urbano ha fallecido hoy. Descanse en paz. Fue uno de los mejores directores y mejor persona que ha tenido Caldeiro. Me siento triste".

Su misma personalidad y valores le impulsaba a ser intransigente con lo que consideraba injusto o falto de coherencia. Y si algo le repugnaba visceralmente era la mediocridad.

Otra peculiaridad muy característica suya era el inconformismo. Mostraba abiertamente su disconformidad cuando lo que veía a su alrededor no cuadraba con lo que su conciencia consideraba justo y adecuado. En este sentido, se resistía, por ejemplo, cuando fue director de instituciones públicas confiadas a la Congregación, a colaborar con autoridades que, a su criterio, no atendían suficientemente las necesidades de los alumnos o de los empleados. Y se mostraba inconformista también a seguir y secundar lo establecido por el simple hecho de que "siempre se había hecho así". Al respecto, quiero recordar la "bocanada de aire fresco" que supuso su nombramiento como Perfecto de Teólogos de Dos Hermanas, a finales de los sesenta. Entonces, sin dejar de ser exigente en lo esencial, supo, en sintonía con el espíritu Vaticano II, abrir horizontes de libertad, que favorecieron -y mucho- el crecimiento personal e integral de los estudiantes y el desarrollo en ellos de un necesario y positivo sentido crítico.

*Texto cortesía [www.amigonianos.org](http://www.amigonianos.org)*

**P. Juan Antonio Vives y Noelia García**



## Visita Canónica Colegio Fundación Caldeiro



Visita Canónica

A esta comunidad llegamos, el P. José Oltra proveniente de la visita a las comunidades de Filipinas y el P. Marino de Roma, con el objeto de Acompañar, Fortalecer y Animar en la Visita Canónica a los hermanos aquí residentes: Fr. Carlos Sagardoy, Superior; P. Urbano García jubilado y que acompaña la vida de la comunidad; P. Pedro Corella ya jubilado y quien apoya la parroquia; P. Cruz Goñi, que trabaja intensamente con la pastoral de la salud; P. Elkin Jesús Palacio quien es el párroco; P. Felix Martínez, cooperador y responsable a nivel de diócesis de la Pastoral en Centros de Menores con medidas judiciales; Fr. Arsenio Trejo consejero provincial y responsable del área de Pastoral en el Colegio.

El eje central de nuestra visita que es el encuentro con los hermanos, se cumplió ampliamente y con ricas intervenciones de todos los miembros, formulando sus compromisos personales y comunitarios al cierre de la visita canónica

Esta comunidad preside la misión apostólica en dos frentes de servicio: La Parroquia Nuestra Madre del Dolor que está cumpliendo 50 años de su erección y en donde se desarrolla una intensa vida pastoral en diferentes frentes: atención litúrgica y sacramental; grupos de laicos; zagales, juvams, cooperadores amigonianos; evangelización y catequesis de la iniciación cristiana; atención a domicilio a enfermos en sus casas y en las clínicas; en las actividades de la Parroquia están involucrados todos los religiosos de la comunidad de diferente manera. Existe una gran cercanía de la comunidad parroquial, los religiosos son muy reconocidos, amados y valorados y está la parroquia muy en consonancia con la pastoral diocesana.

De otro lado está el frente del Colegio Fundación Caldeiro que tiene actualmente más de 1.200 estudiantes desde la infantil hasta el bachillerato (no concertado con el estado). También este centro es dirigido por un equipo de laicos y el Equipo de Titularidad de la Provincia; en su Equipo Directivo tiene asiento el responsable de la Pastoral, Fr. Arsenio a la vez que Fr. Carlos Sagardoy participa en otro de los equipos de gobierno de la Institución. Es un colegio con mucho reconocimiento social en el medio y muy bien valorado en los niveles educativos de la región; conserva intactos los principios y valores de la Pedagogía Amigoniana y se siente dentro de él, especialmente con los chicos, el espíritu de familia que nos es propio; el claustro de profesores tiene exquisita formación en todos los ámbitos lo que garantiza la calidad de personas buenas con un nivel académico alto.



Tuvimos la oportunidad de encontrarnos en diferentes espacios con la comunidad parroquial: una conversación formal sobre los prólogos de la misión compartida con una muy buena asistencia y en un ambiente de mucha cordialidad; compartimos la vida litúrgica de la Parroquia, desde el cálido y amable homenaje que la comunidad religiosa había preparado con motivo de los 50 años de sacerdocio del P. Goñi y en el que la comunidad parroquial participó vivamente y en gran número de fieles, hasta la celebración diaria de la Eucaristía en los horarios previstos.

Con el Colegio nos habían preparado el encuentro con el Equipo Directivo, personal muy joven y de larga trayectoria en la Institución, comprometidos con los valores y principios amigonianos así como con la calidad académica para la formación de buenos ciudadanos; un encuentro de cercanía con el cuerpo docente de la Institución con quienes conversamos sobre los valores esenciales de la educación católica y amigoniana; una bella experiencia con los chicos y chicas de los dos años de bachillerato, quienes muy atentos nos escucharon, inquietos con la solidaridad como una manera de ser en la que ellos se sentían formados y querían participar; así mismo tuvimos un encuentro con los niños de cuarto de primaria, muy bien preparado e inducido por sus profesoras, lo que hizo de él un gozo para el alma y sentir la presencia de niños que vienen siendo formados con criterios humanos y cristianos fuertes dentro de la pedagogía que nos es propia.

En el homenaje al P. Goñi, durante la comida hizo presencia el Arzobispo Emérito de Madrid, Cardenal Rouco Varela; y la víspera de la Inmaculada, fuimos recibidos por el Señor Arzobispo de la Diócesis, Cardenal Carlos Osoro. Allí nos hicimos presentes los dos visitadores, el Padre Provincial, el señor Cura Párroco padre Elkin y los superiores de Santa Rita y Caldeiro. Un acogedor encuentro en donde se siente el afecto que Don Carlos profesa por esta amada Congregación desde sus tiempos en Torrelavega en donde él fue uno de los promotores de nuestra presencia, siendo aún sacerdote.

Agradecemos al Buen Dios la presencia de este buen grupo de hermanos por su acogida, disponibilidad, capacidad reflexiva y atención a la propuesta de la visita: Volver al Amor Primero y Rescatar la Vida de Comunidad Fraternal. Sabemos del inmenso bien que hacen a las dos comunidades en donde actúan como apóstoles misioneros y de la cercanía y el afecto que les rodea, nacido de su compromiso y entrega de tantos años.

Fr. Marino Martínez P. tc





## Visita Canónica Colegio Santa Rita



Visita Canónica

De la Comunidad de Caldeiro, después de una preciosa peregrinación a la ciudad de Ávila, en el año jubilar teresiano, acompañados por algunos miembros de esa comunidad, fuimos a la Comunidad del Colegio de Santa Rita, a donde llegamos en la tarde del día siete.

En España en estas fechas se celebra el día de la Constitución que es festivo y a este se agrega la solemnidad de la Inmaculada Concepción de María, por lo que en estas fechas ha correspondido un puente largo, o mejor como dicen aquí, un viaducto; esto ha hecho que nuestra visita a la Comunidad de Santa Rita se haya centrado esencialmente en el encuentro fraterno con los hermanos, con quienes hemos trabajado alrededor de la mesa comunitaria los temas centrales de la Visita Canónica: la vuelta al amor primero y el regreso a una vida de comunidad en fraternidad. Han formulado sus compromisos comunitarios y también los personales, que posteriormente hemos compartido.

Visitamos la Comunidad de Hermanas Terciarias Capuchinas de la Granja; son cinco hermanas que además de atender un hogar de protección para seis niños, participan en las labores pastorales y litúrgicas de las parroquias que las rodean.

Tuvimos también ocasión, como comunidad, ir a ver la película “Los Monjes de la Isla”, un hermoso documental que presenta la vida religiosa en su esencia y sobre todo en la capacidad de desapego y disponibilidad.

El lunes 11 de diciembre, aprovechando que ya el colegio está en plenitud de funcionamiento, nos dedicamos al encuentro con los alumnos y alumnas, al igual que con sus maestros, comenzando con los de la ESO; luego con todos los chicos y chicas de primaria, en dos grupos, dada la cantidad que son; finalmente hemos ido hasta las aulas de preescolar, desde los tres años hasta los de cinco, en un clima de familia sorprendente y con la alegría de ver maestras y maestros en este momento esencial de la formación de los niños, cuando las figuras de referencia paterna y materna son de importancia máxima.

Hemos compartido con los chicos y chicas de zagales y voluntarios que tienen muy claro el sentido de solidaridad y que los fines de semana acompañan abuelos en sus residencias; y con una hermosa claridad de entender que cuando ellos van a los abuelos, es Jesús quien los visita.

También este Colegio es dirigido por un excelente Equipo de Laicos, presididos por Miguel, un joven maestro que



es exalumno del Colegio como sus hermanas y quien afirma haberse educado en los patios de Santa Rita. Con este Equipo Directivo conversamos un buen tiempo en la mañana; allí tiene asiento el religioso responsable de la Pastoral en el Colegio, Fr. Víctor García, quien con alegría contagiosa nos muestra cómo en el Colegio Santa Rita no se hacen actividades de pastoral, sino que son un Colegio que vive en pastoral, tanto alumnos como maestros, lo que marca una gran diferencia. Y comenzando por el director de la Institución y pasando por los otros miembros nos fueron narrando, no sin emoción contenida, qué significa para ellos estar en Santa Rita, viviendo esta experiencia más que como una oportunidad laboral, como un servicio a la comunidad que a los primeros que enriquece es a ellos mismos, pues ven cómo se puede trabajar en el entorno educativo reglado con los seres humanos más frágiles, de un modo inclusivo y con miras a la calidad humana. Son más de seiscientos niños y niñas, de los cuales más del 40% pertenecen a grupos de migrantes latinoamericanos y de otros lugares del planeta. Expresan los directivos que este Colegio es una especie de Naciones Unidas.

Santa Rita, nuestra primera obra educativa amigoniana, lugar en donde nuestros primeros religiosos en 1891 se encontraron con el carisma vivo aún sin desarrollos, y con una espiritualidad vivida desde los elementos esenciales de la ascética cristiana, comenzaron a desarrollar, con la mística propia de quien cree, los procesos pedagógicos que luego se han conformado en la Pedagogía de la Presencia, en la Pedagogía del Sentimiento, en la Pedagogía del Amor, en la Pedagogía Amigoniana que a todos los religiosos y laicos que vivimos esta experiencia evangélica, nos llena de gozo, pues es el retorno vivo al evangelio de la cercanía y la misericordia, con los que el mundo ha dejado a la vera del camino, y que para nosotros se constituyen en los amados por Jesús.

Agradecemos a los hermanos de esta comunidad y a todos los maestros del Colegio por su disponibilidad, por su apertura y presencia y por los muchos detalles para con nosotros. Que el Buen Padre Fundador que visitó tantas veces esta comunidad y casa, así como los mártires que en ella entregaron su vida por el Señor, sigan bendiciendo esta comunidad y obra apostólica que sigue siendo cada vez más actual y necesaria.

Fr. Marino Martínez P. tc





## Visita Canónica Colegio San Hermenegildo



Visita Canónica

El día 12 de diciembre, habiendo concluido la visita a la Comunidad del Colegio Santa Rita, nos dirigimos el P. José Oltra y este servidor hacia la estación del tren, para tomar el AVE (Alta Velocidad Española) con destino a Sevilla. Estando ya abordando el tren, el P. Cruz Goñi nos informa que el P. Urbano García Revilla, con quien estuvimos la semana pasada en visita y estaba en buenas condiciones de salud a pesar de su edad, ha sido llevado a la mansión celestial. Decidimos así mismo, viajar a Dos Hermanas, estar el día 12 con los hermanos, acomodarnos y proponer la agenda de la visita. El P. Marino en la mañana temprano del día 13 regresa a Madrid para acompañar en el funeral al P. Urbano y a los hermanos, y en la tarde, regresa de nuevo a Dos Hermanas.

Es esta una pequeña Comunidad, que vive muy sencilla y austeramente, unida por la celebración eucarística diaria y ahora constituida por cinco hermanos, todos ellos jubilados, dos de ellos ya inactivos y los otros tres en diferentes actividades apostólicas propias de nuestra misión: Padre Sisinio Bravo González, quien es el superior y actúa vitalmente en el Colegio; P. Julio Martínez González ya jubilado y retirado pues tiene 91 años; P. José Luis Muñoz Gómez quien con los otros hermanos apoya la capellanía de las Hermanas de la Caridad de San Vicente de Paul y otra a las Hermanas de Santa Ana y la diaria atención pastoral al Centro Médico Residencial El Tomillar de Dos Hermanas para enfermos terminales.; Fr. David Calvo Fuente, quien es el administrador del Colegio y de la comunidad y Fr. Bernardo Abia Abia, quien ya jubilado y retirado aún cuida lo que puede de la finca de hermosos naranjales y olivos.

El día de nuestra llegada hicimos un recorrido por las nuevas instalaciones del Colegio ahora con cerca de 700 alumnos; modernas, con distribución pedagógica, amplias e iluminadas y con buena proyección de futuro. Visitamos los salones de la guardería, en donde están los pequeñitos desde un mes hasta tres años y que funciona como institución propia de la Congregación. Vimos el cerramiento que se le ha hecho a la parte del edificio antiguo que también sufrirá algunas adecuaciones al servicio del Colegio.

Con los hermanos y comunidad a quienes en estos cinco días hemos acompañado, fortalecido y animado, tuvimos los tres encuentros programados para la visita canónica y allí expusimos desde las Constituciones y desde la Palabra y gestos del Papa Francisco las dos propuestas troncales: Volver al Amor Primero y Retornar a una Vida de Comunidad Fraternal. Muy atentos, acogedores y disponibles todos los hermanos, con diálogo centrado y profundo acerca del tema y su vivencia personal y como comunidad. Hicieron luego todos, los compromisos personales y los de la comunidad.



Nos reunimos con el Equipo Directivo de la Institución, en donde tienen asiento dos religiosos y cuatro laicos. También este Colegio está dirigido por un buen Equipo de Laicos bajo la Dirección General del Equipo de Titularidad de la Provincia. Son personas con altas calidades humanas, comprometidos desde nuestra espiritualidad carismática y con exquisita formación académica, lo que garantiza que la formación de nuestros chicos sea hecha desde los principios y valores cultivados y practicados por la Congregación desde siempre.

Hicimos diferentes encuentros con los niños del Colegio. En un primer momento con los de primaria y luego con los de la ESO (Enseñanza Obligatoria). El Colegio no tiene aún los dos últimos grados del bachillerato. Son muchachos abiertos por naturaleza, atentos a nuestra palabra y lo que les comunicamos, centrado siempre en los principios amigonianos, en especial el de la solidaridad. Realizan preguntas atinentes con el tema e inteligentes desde su formulación, lo que permite ampliar nuestra participación. Muy inquietos con los países más pobres y en el saber por qué razón nos hemos hecho religiosos y sacerdotes, lo que nos permite hacer invitación directa a vivir nuestra vida evangélica.

También se ha realizado el encuentro con los chicos que están en el grupo zagales de la Institución y además con el Grupo de la Juvam que son algunos de los mayores del Colegio o egresados que están en bachillerato o aún en la universidad y de los que algunos prestan el servicio como monitores de zagales.

Visitamos a las hermanas Terciarias Capuchinas en Mairena del Aljarafe, Hogar Luis Amigó, centro de protección para niños y niñas; son cuatro religiosas que viven en esa población, no lejos de nuestra comunidad y con quienes se tiene relación de cercanía.

Agradecemos a los hermanos de esta comunidad su acogida, generosidad, apertura para recibir el mensaje y su inquietud por cambiar. Damos gracias al Señor por el bien que se hace en esta región en donde hacemos presencia desde inicios del siglo pasado y así mismo agradecemos el grado de conservación que se tiene de la casa, tan antigua como hermosa y bien cuidada, en especial la joya de nuestra capilla, que es de mostrar a cualquiera por la riqueza de su construcción, las imágenes que alberga, la calidad de sus mosaicos y el esmero en su cuidado.

Fr. Marino Martínez P. tc





## Visita Canónica Casa Provincial



Visita Canónica

El P. José Oltra y este servidor P. Marino Martínez P. concluida la visita canónica en la Comunidad del Colegio San Hermenegildo de Dos Hermanas, Sevilla, nos trasladamos a Madrid para la visita a la Comunidad de la Curia Provincial, con la cual cerramos las visitas a la Península.

Esta Comunidad está formada por los hermanos: P. Jesús María Etxetxiqúia Pérez, quien es el superior de la comunidad y Superior Provincial, y los padres Ricardo Ollacarizqueta, Miguel Vadillo y Ángel García, hermanos que ya están jubilados y quienes aún prestan diversos servicios en esta comunidad.

Esta casa y comunidad tiene como característica esencial ser lugar de acogida para todos los hermanos que de la Provincia, por diferentes motivos deben llegar a Madrid; y así mismo es el lugar de llegada de hermanos que de otras provincias vienen a España en diferentes oportunidades.

Así mismo, esta Casa, alberga además de las oficinas propias de la Curia Provincial y el Equipo de Titularidad que dirige los siete colegios amigonianos de la Provincia, la mayoría de las oficinas de la Fundación Amigó, especialmente el Equipo de Nuevos Proyectos, los asuntos jurídicos y la economía de esta entidad, que nació como Asociación en Castellón y Torrelavega en la década de los 90, luego se transforma en Fundación en 1996 y viene desarrollando una gran labor en la difusión del carisma amigoniano, en sus nuevas perspectivas y atenciones diferenciadas, en la celebración de eventos referidos a La Pedagogía Amigoniana y en darle piso epistemológico al quehacer que la Congregación ha desarrollado por tantos años, con grandes y novedosos frutos.

Con la Comunidad de la Casa Provincial desarrollamos el mismo esquema de trabajo que hemos venido realizando con las otras comunidades, desde luego, adaptándonos a las posibilidades de la comunidad. Es así como presentamos desde las Constituciones y el documento propuesto para todos: Despertad al Mundo, gestos y palabras del Papa Francisco que acompañan nuestras visitas, los dos elementos nucleares sobre volver al amor primero y rescatar la vida de comunidad fraterna, generando desde esa reflexión el diálogo fraterno en primera persona; también los hermanos y la comunidad realizaron sus compromisos personales y los comunitarios en las áreas de: Consagración, Vida Fraterna y Misión Apostólica.

Tuvimos espacio y tiempo suficiente para reunirnos con el Equipo de Titularidad de los Colegios Amigonianos: el P. Provincial, presidente; Fr. Víctor García quien es el responsable del área de Pastoral; el señor Daniel que lleva



el área económica, jurídica y de recursos, estando vacante en el momento el responsable del área pedagógica. Describen el ser y el hacer de este equipo; los grandes logros y avances que se han tenido, así como las dificultades que aún subsisten en esta propuesta de trabajo tan novedosa a nivel congregacional, que implica inmensa capacidad de formarse para trabajar en equipo y generar desde allí realidades de conectividad en todos los aspectos, lo que permite crecimiento, coordinación y apertura a la generación de recursos frescos mediante procesos unificados.

Realizamos un encuentro cálido y cercano con un grupo de las personas que trabajan al frente de la Fundación Amigó, con la participación del P. Provincial quien es el presidente del Patronato y el P. José Ángel Lostado que se desempeña como Presidente del Comité Ejecutivo; nos informaron de las grandes expectativas, los proyectos que están desarrollando, las innovaciones en las que se han comprometido y el mantener viva y haciendo crecer esta entidad que en el momento sostiene un gran número de obras carismáticas en las más diversas modalidades, tanto en España como en otros países en Cooperación Internacional, con una fuerza de trabajo de 257 empleados.

Finalmente pudimos encontrarnos con el grupo de cooperadores amigonianos que en esta Casa provincial funciona desde larga data. De este grupo que fue grande, ahora queda un grupo de siete personas, todas mayores, quienes fielmente se encuentran mensualmente para orar, formarse y comentar acontecimientos sucedidos en el mundo de las personas y del quehacer congregacional. Son acompañados por el P. Miguel Vadillo que fidedignamente lleva actas de todos los encuentros.

Agradecemos a los hermanos de esta comunidad y a todas las personas que trabajan en esta casa por la cálida acogida que nos dispensaron. Sea también la oportunidad para reconocer a esta comunidad como lugar de acogida para religiosos, familiares y laicos provenientes del mundo amigoniano, que aquí siempre encuentran hermanos disponibles a recibirlos y acompañarlos en el descubrimiento del territorio amigoniano.

Fr. Marino Martínez P. tc





## Asamblea Regional Centro Provincia Luis Amigó



Visita Canónica

Concluidas las visitas a las Comunidades de esta Región Central en la Provincia Luis Amigó: Colegio Fundación Caldeiro, Colegio Santa Rita, Colegio San Hermenegildo y Curia Provincial, nos encontramos para hacer el cierre de la visita canónica y aprovechar el encuentro para celebrar la Navidad.

Nos reunimos veinte hermanos, provenientes de las tres comunidades de Madrid, más los tres hermanos juniors: Pablo, Jorge Iván y David, quienes llegaron desde la Colonia San Vicente en Godella para tener esta experiencia, ya que allí no lo hicieron por motivos de estudio y celebramos con mucha fraternidad y alegría estos dos acontecimientos el día 23 de diciembre en la Comunidad del Colegio Caldeiro que nos atendió con lujo de detalles. Lamentamos mucho la ausencia de los hermanos de la Comunidad de Dos Hermanas quienes con tiempo nos hicieron saber que no podrían hacerse presentes.

Después de los saludos rituales de llegada, hacia las once de la mañana hicimos el Encuentro de Cierre de la visita en clima de oración, de fraternidad, de acogida respetuosa y de escucha humilde. Los hermanos visitantes presentamos los Hallazgos realizados y las Recomendaciones que hacemos en cada uno de estos encuentros.

Es de resaltar la diversidad de apostolados carismáticos que desarrollan los hermanos en cada una de estas comunidades; el múltiple accionar de todos en donde ninguno se sustrae a la acción amorosa y misericordiosa, y sobre todo, la inmensa generosidad de los hermanos mayores, los jubilados y ya retirados, que aún continúan en la brecha con toda la pasión que sus fuerzas les permite.

Cabe resaltar que el Carisma en esta región como en toda la Provincia Luis Amigó no ha sido encerrado en las cuatro paredes de la tradición, sino que los hermanos, y la Fundación Amigó con grandes horizontes, apertura y asunción del espíritu carismático de la Congregación, han ido abriendo nuevos espacios, han encontrado nuevas maneras de expresión de la grande riqueza de nuestro ser carismático arraigado y con fidelidad llevado desde el Evangelio de Jesús.

Celebramos todos, unidos, la Eucaristía que es principio y centro, signo y realización de toda comunidad de creyentes. La habían preparado con cariño los hermanos de la comunidad anfitriona, así que sus cantos de adviento con sabor a Navidad resonaron con alegría desde el interior de cada hermano que participó. Recordamos con cariño y lo hicimos presente, al querido hermano P. Urbano García Revilla quien hace poco partió a la Casa



del Padre y que hubiera estado con nosotros en esta celebración.

Antes de pasar a la comida, los amantes del fútbol que no son pocos, pudimos ver la primera parte del partido entre los eternos rivales Real Madrid y Barcelona. La comida fue abundante, bien regada y con excelente participación de todos pues en ella de nuevo cantamos villancicos y recordamos momentos amables de la bondad del ser fraile y vivir en fraternidad.

Que el Señor regale a todos una Navidad en Plenitud y que el Año que nace, venga con la alegría del volver al Amor Primero que acaba de nacer, y el gozo de la Comunidad Fraterna que alegra nuestro ser de consagrados.

Fr. Marino Martínez P. tc





## Visita Canónica Amigonianer. Gelsenkirchen



Visita Canónica

Concluidas las visitas a las comunidades de la Península con la Región Central y realizada la Asamblea Zonal, pasamos, junto a la Comunidad de la Casa Provincial, la Navidad hasta el día 26, antes de partir hacia Alemania el día 27, con destino Dusseldorf en donde nos esperaba el P. Jens Anno Muller para llevarnos a la Comunidad Luis Amigó en Gelsenkirchen en Alemania, en donde junto con el P. José Luis Gómez de Segura y Fr. Lucino García de la Hera, hacen comunidad desde hace ya unos buenos años.

Pasamos el resto del día en ambiente de acogida, compartimos la cena con los hermanos al calor del hogar que ellos conforman; recordamos otros momentos y al final hicimos la programación para estos tres días que viviremos de mucha cercanía, aprovechando la ocasión que los dos centros juveniles "Jugendtreff", durante estos días de fiesta no están en funcionamiento y el apoyo a las parroquias es mínimo.

Y efectivamente el miércoles 27 lo dedicamos integralmente a estar en actitud de ACOMPAÑAR, FORTALECER, ANIMAR a los hermanos. Tuvimos reunión a mañana y tarde y en ellas presentamos los dos núcleos de la visita: Volver al Amor Primero y Rescatar la Vida de comunidad fraterna. Muy buena acogida de parte de los hermanos de la doctrina propuesta desde las Constituciones y en las palabras y gestos del Papa Francisco en el documento guía de la visita: "Despertad el Mundo", con citas entresacadas de la Exhortación Apostólica Evangelii Gaudium. A partir de ellas, el diálogo con la comunidad en donde se presentan desde la dimensión de su consagración, la relación personal con el Señor y en ella, la relación con cada hermano de la comunidad.

En la mañana mientras unos hermanos hacían la compra para la comida del día, otros se dirigían con Fr. Lucinio para conocer o reconocer uno de los Centros Juveniles, el que queda al lado de la casa y escuchar todas las actividades que allí se realizan.

Ya en la tarde después del encuentro, fuimos a conocer todos el otro Centro Juvenil que está en las muy amplias y bien dotadas instalaciones de la Parroquia San José y que mediante un cómodo arriendo ha entregado a la Congregación para que en ellos funcione en jornadas contrarias, la atención a nuestros chicos en el manejo del tiempo libre y en el seguimiento de las normas de comportamiento social, así mismo como el apoyo escolar, actividades que se llevan por igual en los dos centros.

El jueves a primera hora los hermanos se reúnen como comunidad para determinar los compromisos y al finalizar



la mañana realizamos la Asamblea de cierre de la Visita, con la evaluación, la entrega de compromisos y presentación de hallazgos y resultados por parte de los visitantes

Ya en la tarde como comunidad salimos para conocer una población medieval que fue construida sobre ruinas romanas y cerca al Rhin, llamada Xantem. Hermosa, muy bien tenida y con un templo que encierra verdaderas obras de arte. Posteriormente visitamos otra pequeña población llamada Marienthau, que posee un hermoso cementerio con jardines y un templo de gran belleza que fue rescatado posterior a la guerra. Finalizamos el día visitando a las Hermanitas de los Pobres de los Desamparados, en una población cercana donde dirigen un Asilo de Ancianos para 180 personas. Con ellas rezamos vísperas y fuimos invitados a cenar. Son muy cercanas y tienen excelente relación con los hermanos de tiempo atrás.

El último día de la visita a esta querida comunidad, viernes 29, visitamos en la mañana al Señor Obispo de Essen, Franz-Joshep Overbeck, quien amablemente nos recibió a las 10.00 de la mañana y hasta las 11.15. Departimos con él sobre diferentes tópicos eclesiales, muy abierto y amable y con alto reconocimiento por la presencia y misión de la Congregación en su diócesis.

Desde ahí, acompañados por el P. José Luis Gómez, partimos hacia la Comunidad de Colonia.

Agradecemos con el alma a los hermanos de esta pequeña pero tan significativa y acogedora comunidad, que con tanto cariño y detalles fraternos nos recibió durante esta visita. Que el Buen Dios les regale mantenerse en fidelidad creciente.

Fr. Marino Martínez P. tc





## Visita Canónica Amigonianer de Colonia y Encuentro Intercomunitario



Visita Canónica

De la Comunidad de Gelsenkirchen, luego de la visita con el Obispo de Essen, nos dirigimos hacia Colonia, acompañados por el P. José Luis Gómez de S. Luego de un viaje de aproximadamente una hora y quince minutos, llegamos a nuestra Comunidad Amigonianer, en donde el P. Gisbert Lordieck es el superior, el P. Ralf Winterberg es el párroco y el P. Juan María García es el párroco de las comunidades de habla hispana en Bonn y en Colonia.

Después de la comida, hicimos la agenda para los días de la visita, tomando la decisión de iniciar esta misma tarde del 29 de diciembre, dadas las circunstancias del tiempo en que estamos y que los tres hermanos tienen compromisos fuertes con sus comunidades parroquiales.

Con los tres hermanos hicimos los encuentros necesarios para presentar los objetivos nucleares de la visita en todas las comunidades; informar acerca de la metodología de trabajo mediante la presentación de los grandes temas: volver al amor primero y rescatar la comunidad fraterna, iluminados por las Constituciones y por las palabras y gestos del Papa Francisco en su Exhortación Apostólica *Evangelii Gaudium*, concluyendo con los compromisos comunitarios y los de cada uno de los hermanos en las áreas de Consagración, Vida Comunitaria Fraterna y Misión Apostólica.

El sábado en la noche, luego del encuentro comunitario y del de la comunidad para diseñar los compromisos, acompañamos al P. Ralf a una de las comunidades de la Parroquia, St. Nikolaus, un templo románico de más de 900 años. Él celebró en alemán y el P. Oltra y servidor le acompañamos como concelebrantes de piedra.

El domingo 31, fue día para acompañar al P. Juan María García en las comunidades de habla hispana tanto en Bonn como en Colonia y conocer más de cerca todas las muchas actividades que realiza con estas personas que han tenido que emigrar de sus países de origen, 21 países las conforman, y en donde encuentran una forma de alabar a Dios en su lengua materna, pero también una comunidad solidaria que les apoya y un párroco que se ocupa de ellos como personas necesitadas de ayuda, apoyo y comprensión. Al caer de la tarde, oscurece en esta época a las 16.30, fuimos a conocer la Catedral de Altenberg que es administrada ecuménicamente por católicos y evangélicos.



El martes dos de enero, un poco más ajenos ya a todas las celebraciones de fin y comienzo de año, en la mañana, trabajamos con el P. Ralf y nos presenta la Nueva Parroquia, nacida de cinco parroquias anteriores y centrada ahora en la que lleva por nombre Sagrada Familia. Hace un recuento de todo el proceso de unificación, presenta la propuesta de la diócesis con sus positivos y negativos, y finalmente nos presenta la propuesta que trae en construcción con la comunidad parroquial, el consejo de pastoral y con el acompañamiento del P. Gisbert. Muestra sobre todo cómo se quiere darel paso de ser administradores de innumerables bienes de la parroquia, de ser patrones de un gran número de empleados y de manejar un grupo de 800 voluntarios, lo que les roba la fuerza para acompañar a las 11.000 almas que componen la parroquia actual que debe ser atendida en los cinco centros, para y poner la mira ya no en las cosas y en la organización, sino en la atención a las múltiples personas necesitadas que son el lugar en donde Cristo Crucificado habita en el hoy de la historia de la Buena Noticia. Terminada la reunión vamos a conocer los cinco templos, las dependencias y las múltiples obras sociales aledañas a estas comunidades de la parroquia y en donde se atiende desde un Café Ecuménico y un Ropero para venta de prendas de segunda para niños, como pretexto para atención a las personas en sus múltiples necesidades, hasta asilo de ancianos, escuelas públicas, guarderías infantiles y atención a ancianos con Alzheimer o demencia senil.

Este mismo día en la tarde, con el P. Gisbert fuimos a conocer el Monasterio Benedictino de St Joseph, aprovechando la amistad que él tiene con uno de los monjes, quien nos condujo por todos los lugares, rezamos vísperas con los monjes y luego participamos de la cena con toda la comunidad, eso sí en silencio total y con lector a bordo, que en este caso era el P. Abad. Una gratísima experiencia que agradecemos a los hermanos.

El día miércoles 03 de enero, los hermanos de la Comunidad Luis Amigó de Gelsenkirchen llegaron a las 11.00, y juntos con esta comunidad Amigonianer de Colonia, tuvimos el encuentro intercomunitario, comentando los aconteceres de la visita Canónica a esta parte del mundo congregacional; recogiendo y resaltando los múltiples servicios apostólicos que los pocos hermanos que aquí viven realizan en diferentes lugares, y todos desde la espiritualidad carismática amigoniana; nos alegramos con la novedad del carisma en Alemania, la frescura de su espiritualidad y el empeño de los hermanos por recrear la misión que nos fue legada por el P. Fundador. Concluimos el encuentro con la comida, en donde celebramos el cumpleaños del P. José Luis Gómez de Segura el pasado 31 de diciembre.

A todos los hermanos que viven en Alemania, un Dios les pague por su acogida amable, fraterna y sincera; por su disponibilidad para permanecer estos días festivos en casa para la visita canónica y agradecer sobre todo, la fuerza del carisma mantenido vivo por hermanos nativos y por otros que se han encarnado en la realidad de estas tierras.

Fr. Marino Martínez P. tc





## Visita Canónica Casa Noviciado Mártires Amigonianos Abomey-Calavi, Cotonou, Benin, Africa



Visita Canónica

En la mañana del día 07 de Enero, de Madrid, pasando por París, emprendimos el viaje al África de la esperanza vocacional, para llegar a nuestra comunidad de la Casa Noviciado en Calavi, a media noche, debido al atraso por razones meteorológicas del invierno europeo. También debí emprender el viaje sin la compañía del P. José Luis Segarra por razones de documentación. Él se unirá a la visita el miércoles 10 de enero, en la noche, luego de resolver la dificultad de visado.

En el aeropuerto esperaba con paciencia Fr. Isaac Calvo, español, el hermano acompañante de la formación y administrador de la comunidad, compuesta también por el P. Sanctus Morand, de Benín, y Fr. Jaime Humberto Zapata de Colombia. Una pequeña comunidad con hermanos de tres países y continentes diferentes, la diversidad que enriquece la unidad, que en esta ocasión de la Visita Canónica, reciben el Decreto Oficial que crea la comunidad y casa noviciado en Benín con fecha 07 de Enero de 2018 .

El lunes 08 iniciamos la visita canónica con el rezo de laudes, y de inmediato el primero de los tres encuentros comunitarios, con los elementos troncales de la visita canónica general: La vuelta al amor primero y el retorno a la comunidad fraterna, concluyendo con los compromisos personales de cada hermano y los de la comunidad, como proceso para seguir en el crecimiento y madurez en este camino.

Visitamos a nuestras hermanas en sus dos comunidades cercanas: Casa Noviciado en Ouidah, también una comunidad multicultural: Venezuela, Colombia, Tanzania, Benín. Junto con ellas celebramos la Eucaristía con algunas danzas tradicionales y luego la comida y un homenaje de la cultura de Tanzania, hecho por las novicias. Igualmente visitamos las hermanas que en Cotonou tienen la Casa del Postulantado, un dispensario y escuela; comunidad multicultural y de diversas nacionalidades, cinco postulantes todas de Benín. Con ellas compartimos el gozo del ser amigonianos y la comida.

Teniendo tan buenas relaciones con la parroquia y el párroco de Saint Pierre de Tokan, el P. Marcel en cuya jurisdicción hemos comprado un terreno de una y media hectáreas, le hicimos la visita de comunión fraterna, manifestando él, su buena disponibilidad para acompañarnos en procesos apostólicos futuros. Por ahora los hermanos apoyan las labores de la parroquia, mientras el sueño de tener una Casa de Formación en propiedad en tierra Benín, comienza a materializarse, pues próximamente se hará el muro que rodea el terreno, lo que en este país es obligatorio, y se ha hecho alguna celebración para darle a conocer a la comunidad que nos circunda



nuestras intenciones de estar pronto allí. También hicimos una corta visita al vicario episcopal de Cotonou; el obispo de la diócesis, hacía poco tiempo había recibido al P. Provincial en su visita a estas tierras. Visitamos también al segundo vicario de la diócesis con quien compartimos largamente para darnos a conocer.

El encuentro con un grupo de jóvenes a quienes esta comunidad viene haciendo seguimiento desde hace ya un buen tiempo, fue momento culmen en la visita. Es redescubrir la esperanza cierta de que el Señor sigue llamando, y que en este país, se hace evidente. Tenemos más de 50 jóvenes con los cuales se trabaja vocacionalmente; de ellos unos 30 en Cotonou y otros en ciudades más distantes. Fueron invitados unos 20 y llegaron 11, día de trabajo y escuela, siendo que son todos estudiantes de últimos años de bachillerato, universidad o ya profesionales. Una conversación con traducción simultánea muy rica y profunda. Impresiona la capacidad receptiva de ellos y la seguridad de sentirse llamados por el Señor, el sentir que por lo que los hermanos les han anunciado desde sus propias experiencias, esta es una Congregación en donde vale la pena seguir al Señor. Están en diferentes fases del proceso, algunos apenas participando de las reuniones dominicales cada quince días, otros ya han pedido el seguimiento personalizado; y dos de ellos han realizado primera experiencia comunitaria en Costa de Marfil y han pedido la segunda que será más larga y que propiciará el paso al postulante. Todos han participado en los procesos parroquiales y diocesanos que son ya tradicionales durante el año.

Este encuentro y esta realidad es posible por el trabajo dinámico y comprometido de los tres hermanos que componen la comunidad. Se han abierto a la vida parroquial y diocesana siendo uno de ellos, miembro del Equipo de Pastoral Vocacional de la diócesis; trabajan en unidad con las hermanas terciarias capuchinas y otras comunidades; se sienten llamados por el Señor para, con su vida testimonial de consagrados amigonianos, invitar a otros a vivir la misma experiencia. Y el Señor con esta comunidad formadora nos está bendiciendo.

Agradecemos a esta querida Comunidad formadora de Calavi por su acogida, por el diálogo enriquecedor y fructífero, por el proceso de crecimiento personal y comunitario en el que se encuentran y porque con su alegría de vivir, son señal de la plenitud vital que garantiza el seguimiento del Señor.

Fr. Marino Martínez P. tc





## Visita Canónica Communauté des Amigoniens Amigó Doumé



Visita Canónica

A esta comunidad llegamos para la visita canónica el P. José Luis Segarra Sabater y este servidor, P. Marino Martínez P. el día 12 de enero, viajando desde Benin, Cotonou y llegando al aeropuerto de Abidjan con experiencia algo desagradable a raíz de mi visado, pero todo solucionado con la presencia de los hermanos. En el aeropuerto nos esperaba el P. José Vicente, quien nos llevó a casa después de un largo viaje, por razón de los atascos.

Los hermanos de esta comunidad son: Fr. Tim Fetchner, de nacionalidad alemana, quien es el superior. El P. José Vicente Miguel, español, que ejerce la dirección de las dos instituciones y la administración; Fr. Néstor Benavides, colombiano, quien acompaña algunos procesos pedagógicos siendo su empeño esencial el acompañamiento de los procesos vocacionales de aspirante, postulantes, juniors; Fr. Mousso Shostène Ayegbe de Costa de Marfil, quien es el ayudante de la economía en la casa y recientemente fue nombrado para la responsabilidad de la promoción vocacional; luego dos hermanos juniors de primer año: Fr. Joel Bokossa y Fr. Alexandre Zianse, quienes adelantan estudios filosóficos. También están en la comunidad tres jóvenes que hacen su año de postulante y otro joven quien realiza su segunda experiencia de aspirante. Todos ellos de origen beninés.

Al día siguiente como era sábado pudimos darnos el gusto de levantarnos un poco más tarde para la celebración de la Eucaristía, desde luego en francés. Participan algunos vecinos.

Ya en el desayuno organizamos la agenda de nuestra visita, privilegiando los tres espacios para los encuentros con los hermanos, los que efectivamente se desarrollaron con los contenidos establecidos: Volver al Amor Primero y Rescatar la Vida Comunitaria Fraternal, concluyendo con los compromisos personales y los de la comunidad, en las áreas de Consagración, Fraternidad y Misión Apostólica. Desde luego que el hecho de no conocer la lengua francesa y tener que hacer traducción simultánea le quita mucha agilidad al proceso; sin embargo los diálogos que se desarrollaron fueron ricos y profundos.

El domingo celebramos la Eucaristía de comunidad en español; como el tema del evangelio del día era netamente vocacional, intentamos dejar un mensaje en donde los hermanos descubran que el Señor los llama esencialmente al SER, los llama para vivir con Él, para quedarse con Él y solo después de esta íntima relación vital con el Señor, viene el ser enviados en su nombre a anunciar, curar, sanar.



Es de anotar que este primer día de visita llegó en horas de la madrugada el P. Francisco Javier Arizcuren Rey, quien después de una inmersión en francés en París, se integra a esta comunidad.

El lunes después de la Eucaristía y desayuno, ya con todos los chicos internos y seminternos en casa, compartimos con ellos el espacio de llegada, en donde ellos se presentaron diciéndonos cuánto tiempo y en qué taller estaban; también nosotros, incluido el padre Francisco, fuimos presentados a los chicos y chicas continuando luego con los rituales que tienen previstos para la ocasión. Luego hicimos un recorrido por las instalaciones de los talleres de cerrajería y carpintería; la granja ya había sido visitada anteriormente y es otro taller.

Posteriormente fuimos junto con el P. José Vicente para conocer el programa que lleva solo seis meses de funcionamiento y que su edificio había sido diseñado como reformatorio, pero por incumplimiento del gobierno marfileño no fue posible llevar a cabo, buscándole otra funcionalidad. Aquí se tiene ahora un grupo de chicas entre 16 y 25 años, en situación de abandono y maltrato sumados a otras vulnerabilidades, quienes son atendidas durante todo el día, aún con sus hijos pequeños a quienes aprenden a cuidarlos y reciben formación técnica, para el servicio doméstico y cocina, pero ya tienen otros programas a los que podrán acceder dentro de poco y que les permite posteriormente con el apoyo del Programa Zagal, que así se llama la nueva Institución, encontrar un empleo y en él ser acompañadas durante un año.

Durante nuestra estadía en esta querida comunidad tuvimos la grata visita de nuestro hermano P. Félix Yebouà quien es ahora sacerdote secular en una pequeña parroquia rural y Fr. Sylvestre Beni que está disfrutando de sus vacaciones, antes de volver a Colombia para continuar con su tercer año de teología.

Agradecemos a los queridos hermanos de esta comunidad por su acogida y disponibilidad y alabamos al Señor por la obra maravillosa que aquí se realiza ya desde hace 24 años, en el aspecto vocacional y en nuestra misión apostólica.

Fr. Marino Martínez P. tc





## Asamblea Región África



Estaba programado este encuentro regional de todos los hermanos que realizan la misión apostólica como consagrados en Benín y Costa de Marfil en el África para el 17 de Enero de 2018, y ya desde el día anterior en la noche, llegaron los hermanos de la Comunidad Casa Noviciado Mártires Amigonianos, de reciente erección canónica el 07 de Enero pasado.

Muy en la mañana, las dos comunidades, acompañados por algunos vecinos como es costumbre, celebramos la Eucaristía, principio y centro, signo y realización de toda comunidad de creyentes. Los salmos en francés, la Palabra, homilía (con traducción simultánea al francés), y la plegaria eucarística en español. De acuerdo con el texto que nos proponía en Evangelio, resaltamos el valor de la persona por encima de las cosas, de las organizaciones, de la ley; y si esta persona tiene alguna parálisis, como es el caso de quienes son objeto de nuestra misión, la enseñanza de Jesús es clave: la defensa de la vida de la persona y sobre todo cuando ésta está en fragilidad, se coloca por encima de la ley y debe adecuarse y acomodarse a las necesidades de la persona para que llegue a plenitud.

Nos hicimos la foto de familia junto con los vecinos y luego otra de las dos comunidades, incluidos los 3 postulantes y un aspirante que hace su experiencia.

Entre las 09 y las 13 de la tarde, nos encontramos todos los hermanos para dialogar en torno a dos temas que para toda la Congregación y aquí en el África son vitales, dadas las actuales circunstancias.

1. La Formación: la necesidad que tenemos todos de constituirnos en comunidades formativas; de contextualizar el Plan de Formación y Estudios de la Congregación; la exigencia de la formación inicial de hacerla en simbiosis con la misión; la exigencia de ser todos promotores vocacionales desde nuestros lugares; después de casi 25 años de presencia en África tenemos que ir pensando con claridad cuáles deben ser los rumbos de nuestro espíritu carismático, para lo que debemos ocuparnos en la formación de los laicos con rigor y en que los hermanos nativos se preparen a conciencia para asumir el servicio de la autoridad y en la formación. El tema del terreno comprado en Benín para la construcción de la Casa de Formación se trae a la mesa como una necesidad sentida por todos si queremos dar atención y acompañamiento adecuado a los aspirantes que lleguen y como inicio de una nueva misión en Benín.

2. La Misión Apostólica: tenemos en el momento dos área de servicio, una en Amigo Doumè para atención a chicos en internado y chicos y chicas en seminternado clásico; y la otra obra con apenas seis meses en Yopougon, El Zagal, que atiende a muchachas entre 16 y 25 años para formarlas en artes y oficios. Pero la misión no puede quedarse solo ahí y tenemos que ser creativos para saber en dónde estamos, hacia dónde debemos caminar y qué necesitamos para llegar allá. Hemos de pensar en darle rigor a los procesos pedagógicos que realizamos, para lo que es urgente que desarrollemos entre todos un Plan de Desarrollo que nos conduzca a un Proyecto Educativo acorde con las necesidades actuales de la sociedad, pues dista mucho la realidad actual a la que recibimos hace ya casi 25 años.

Como pueden darse cuenta el diálogo espontáneo y realizado con libertad de espíritu levantó muchas cuestiones de bastante interés sobre las que los hermanos volverán en el momento oportuno.

Comimos todos juntos, incluidos aspirante y postulantes y la tarde quedó libre para el encuentro espontáneo entre hermanos, para compartir recuerdos y para tejer posibilidades desde el afecto fraterno.

Se cierra con esta última actividad la visita canónica que el Gobierno General realizó a todos los hermanos y comunidades de la Congregación en los 22 países en donde hacemos presencia. Agradecemos a todos los hermanos su apertura y disponibilidad y que el Buen Dios bendiga los compromisos realizados por cada hermano y comunidad y los llevemos a buen término.

Fr. Marino Martínez P. tc



# Acontecimientos

## Bodas de Oro Sacerdotales del P. Cruz Goñi Paternáin

El P. Cruz Goñi Paternáin, religioso amigoniano, celebró el pasado domingo 3 de diciembre sus Bodas de Oro de Ordenación Sacerdotal: “50 años al Servicio de la Palabra, los Sacramentos y la Caridad pastoral”, en la Parroquia madrileña Nuestra Madre del Dolor, que también celebra sus Bodas de Oro.

Más de quinientas personas, entre los celebrantes, religiosos de las comunidades, feligreses, hermanas terciarias capuchinas, familiares y amigos se dieron cita para celebrar juntos una Eucaristía de acción de gracias y compartir después un vino español para todos los asistentes.



*Texto e imágenes cortesía [www.amigonianos.org](http://www.amigonianos.org)*

La Eucaristía de acción de gracias se celebró a las 12:30 horas en la parroquia Nuestra Madre del Dolor. Fue presidida por el homenajeado y contó con la presencia del P. Marino Martínez Pérez, Superior General, y del Sr. Vicario Episcopal de la Vicaría II, D. José Cobo Cano. Concelebraron el P. Jesús María Etxetxikia, Superior Provincial, el Sr. Arcipreste, D. Manuel García, el Párroco, D. Elkin Palacios, el Vicario Episcopal de Evangelización, D. Carlos Aguilar, el Vicario Emérito, D. Luis Domingo, el Párroco de Santa Adela, D. Cruz Miguel Pérez, los otros presbíteros de la parroquia, los de las comunidades de Madrid y alguno de la zona. Supuso para el P. Goñi una nueva etapa festiva en torno al altar y en compañía gozosa, participativa y cercana de toda la Familia Amigoniana.

## ¡JMJ Amigoniana caminando!

¡Nuestra JMJ Amigoniana ya está en marcha! Los primeros días de enero estuvieron reunidos en Panamá (en la Escuela Vocacional de Chapala, donde celebraremos nuestro encuentro) religiosos y religiosas de Panamá, Colombia y España para avanzar en los preparativos.

En la sesión les ha acompañado también el responsable de Internacional de la Jornada Mundial de la Juventud

Rezamos por ellos, por su encuentro y porque podamos ser muchos jóvenes de Juvam quienes nos encontremos el próximo año en Panamá.





## Fin de la Visita Canónica en la Provincia Luis Amigó

La reunión entre el Consejo General y el Consejo Provincial ha puesto el punto y final a la Visita Canónica que el P. General ha hecho a todas las comunidades de esta Provincia que comenzó el pasado mes de septiembre.

Agradecemos a los hermanos y comunidades por la generosa acogida y la disposición a los temas y plan de trabajo propuestos.



## Ordenación Sacerdotal Fray Daniel Orduz Ojeda Provincia San José

Con gratitud y alegría celebramos la ordenación de nuestro hermano fray Daniel Orduz Ojeda.

En una parroquia repleta de familiares, amigos y participantes de las diferentes comunidades amigonianas, se celebró con profunda alegría y emoción, la ordenación sacerdotal de fray Daniel.

Durante la celebración, que presidió monseñor José Libardo Garcés Monsalve, obispo de Málaga Soatá, hubo momentos y signos llenos del carisma amigoniano, la ceremonia se realizó en la Parroquia Inmaculada Concepción del municipio de Concepción Santander, el día 25 de enero del presente año.

Damos gracias a Dios por la vida y presencia de nuestro hermano fray Daniel en la Comunidad Amigoniana.





## Ejercicios Espirituales en Provincia Buen Pastor

Treinta y dos hermanos han estado realizando Ejercicios Espirituales, del 23 al 28 de enero, en nuestro Seminario P. Luis Amigó, con la animación sabia y fraterna, del P. General, fray Marino Martínez que acompaña también el ingreso al noviciado y las profesiones en esta amada Provincia.



## Celebración Bodas de Plata

El día 30, celebramos con todas las comunidades de Costa Rica, las Bodas de Plata de Profesión de nuestros hermanos P. Eliécer Valladares uniéndonos también a la misma celebración de nuestros hermanos P. Francisco Solís y P. Tomás Chacón a quienes desde aquí enviamos nuestras felicitaciones.

## Primeras Profesiones Religiosas en Provincia Buen Pastor

Siete jóvenes de México, Guatemala, Nicaragua, Costa Rica y Haití han realizado su primera profesión en la Provincia Buen Pastor.

En ceremonia realizada en el Templo Parroquial de San Jeronimo de Moravia el día 2 de febrero, Fr. Antonio, Fr Rito, Fr. Gregory, Fr. Jorge Alberto, Fr. Santiago, Fr. Henry, Fr. José Manuel, estuvieron acompañados por el Padre Marino Martínez Pérez Superior General y los hermanos de la Provincia.

GRACIAS SEAN DADAS POR TODO A NUESTRO DIOS.



## Ingreso oficial de los nuevos novicios en Provincia Buen Pastor

Animados por el Padre Superior General fray Marino Martínez Pérez, en ceremonia realizada en el Templo Parroquial de San Jeronimo de Moravia, seis jóvenes han realizado su ingreso al noviciado: Diego, Ricardo Josué, Alan, Carlos, Marvin Danilo y Esvin. Oramos por ellos en esa etapa formativa tan decisiva para su vocación Amigoniense.



Fray Pedro Acosta

Fray José Luis Segarra

Fray Marino Martínez

Fray Salvador Morales

Fray José Oltra

“PARA QUE SEAN UNO, COMO NOSOTROS SOMOS UNO” (JUAN 17: 22)

*Más información de los amigonianos en el mundo*

[www.amigonianoscg.org](http://www.amigonianoscg.org)

Redes Sociales:



<https://www.facebook.com/amigonianoscuriageneral>



<https://twitter.com/amigonianos>

*Oficina de Comunicaciones y Relaciones Públicas Curia General*

*Diagramación: Cristian Arias*